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Mucho se conoce sobre eventos de carácter internacional 
que se han realizado en el Perú, tales como los Juegos 
Bolivarianos Perú 2013, el Rally Dakar y los Juegos 

Suramericanos de la Juventud. Sin embargo  , poco o nada se 
sabe que Perú se encuentra ante un mega evento a realizarse 
próximamente: la decimoctava edición de los Juegos Deportivos 
Panamericanos Lima 2019. Los Juegos Panamericanos constituye 
el evento más grande de juegos polideportivos llevados a cabo 
en América; en tamaño y alcance es sólo más grande los Juegos 
Olímpicos de Verano, en el cual se incluye la mayor cantidad de 
deportes o disciplinas y participan atletas procedentes de todos 
los países y naciones. Este evento se lleva a cabo cada cuatro 
años, y en él participan atletas provenientes de los 41 países que 
integran la Organización Deportiva Panamericana (Odepa). 

Esta es la segunda vez que Lima postuló para ser sede del evento. 
Para la edición de 2015, también fue candidata, aunque terminó 
en segundo puesto por detrás de Toronto con 11 votos de 57 
en disputa. Tras una segunda postulación, logró 31 votos a su 
favor de 57 en total (Diario El Comercio). Una vez que Lima fue 
elegida como sede, el Comité Olímpico Peruano fijó que los juegos 
se lleven a cabo entre el 26 de julio y el 11 de agosto del 2019, 
tiempo en que la capital peruana espera recibir aproximadamente 
75000 turistas (Diario Gestión). Este suceso generaría ingresos 
por más de 125 millones de dólares durante el evento (Diario 
Gestión), lo que muestra la envergadura de este acontecimiento.

Revista Civilízate, N°5, 2014

¿Está preparada Lima para los 
Juegos Panamericanos?

Faltan cuatro años para que Lima lleve a cabo los Juegos 
Panamericanos, pero cabe preguntarse: ¿Qué necesita Lima para 
volverse centro de este evento? ¿Son los estadios existentes 
adecuados, se deben adecuar, o falta infraestructura? Si falta, ¿dónde 
y en qué plazo se construirá? ¿Es solo cuestión de infraestructura? 
¿Qué debemos esperar luego de finalizado este evento? ¿Cómo es 
posible asegurarse de que sea una inversión y no un gasto? 
Estas son solo algunas de las interrogantes que se presentan al 
pensar en los Juegos Panamericanos Lima 2019. No obstante, 
estos juegos son la oportunidad perfecta para realizar cambios 
estructurales que transformen Lima.
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Si bien es cierto, Lima cuenta con algunos estadios construidos, 
tales como el Estadio Nacional, la Villa Deportiva Nacional  
(Videna), el Estadio San Marcos, el Campo de Marte, el Golf Los 
Incas, la Escuela Militar de Chorrillos y el Coliseo Dibós, además de 
algunos lugares donde pueden realizarse actividades de algunas 
disciplinas, como la Costa Verde para vóleibol playa, el Morro 
Solar para ciclismo de montaña y la Vía Expresa para ciclismo. Sin 
embargo, cada uno de estos espacios debe ser apropiado para las 
actividades que allí se desarrollarán. Probablemente sea necesario 
invertir y realizar algunas obras, ya que en Lima no se cuenta con 
espacios idóneos para el desarrollo de competencias de disciplinas 
como remo y canotaje, y hockey sobre césped. Además, será 
necesario un lugar para alojar a los más de 6000 deportistas que 
arribarán a la ciudad: la Villa Panamericana. (Diario La República).

Como primer paso, en diciembre del año pasado, se inauguró el 
Centro de Alto Rendimiento de la Villa Deportiva Nacional (Videna). 
El Instituto Peruano del Deporte (IPD) había planteado desarrollar 
completamente este complejo, de forma que pueda acoger 
atletismo y deportes acuáticos, entre un total de 14 disciplinas. 
La ejecución de este centro, ubicado en el distrito de San Luis, 
demandó una inversión de 132 millones de soles (IPD). Por su 
parte, el Comité Olímpico Peruano (COP) apuesta por el atletismo, 
con la renovación del estadio de San Marcos, y por la natación, 
con la construcción de un centro acuático en Campo de Marte. 
Además, existen propuestas como la construcción de un nuevo 
coliseo cerrado para 12 mil personas en el sector de Cantagallo, 
en el Rímac, que albergaría las competencias de vóley y baloncesto. 
En cuanto a la necesidad de un establecimiento para albergar a los 
atletas, la Villa Panamericana, todavía no se ha definido cuál será 

su ubicación; las tres opciones planteadas hasta el momento son el 
Cuartel Hoyos Rubio del Rímac, el Hospital Larco Herrera y en La Punta 
Callao. Considerando solo la infraestructura deportiva, inicialmente se 
estimaba que sería necesaria una inversión de 720 millones de dólares 
americanos (Ortiz), cantidad que resulta ínfima si se tiene en cuenta lo 
que ha invertido Toronto para los juegos que se llevó en julio de este 
año: solo en la Villa Panamericana, ha gastado aproximadamente 1,4 
mil millones de dólares canadienses (Toronto 2015).

Al preparar Lima para ser la sede de los Juegos Panamericanos en 
2019, debe tomarse en cuenta los planes a futuro, es decir, de qué 
servirá la nueva infraestructura cuando culminen los juegos. Si la 
infraestructura ejecutada queda en el olvido, definitivamente sería 
un gasto; pero si es aprovechada para integrar y volver más inclusiva 
la ciudad, puede considerarse una inversión.  En la mayoría de casos 
históricos no ha existido una planificación del uso que las nuevas 
infraestructuras olímpicas tendrían después del evento. Tal fue el caso 
de Beijing 2008 y Atenas 2004, donde se apostó por ganar la sede de 
los juegos y poner la ciudad en escena, para luego dejar en el olvido la 
infraestructura ejecutada. Por ejemplo, el Water Cube, diseñado por 
la famosa arquitecta Zaha Hadid para las Olimpiadas de Beijing, se 
encuentra abandonado; en lugar de generar ingresos, causa pérdidas 
de más de un millón de dólares americanos anuales en mantenimiento. 

Actualmente, el mayor enemigo para la realización de los Juegos 
Panamericanos en Lima es la falta de tiempo. En marzo de 2015, 16 
meses después de que se eligiera a Lima como sede, se formalizó la 
creación del grupo de trabajo denominado “Comité Organizador de 
los XVIII Juegos Panamericanos Lima 2019” (Copal), el cual estaría 
encargado de llevar a cabo la organización y las actividades necesarias 

Si la infraestructura 
ejecutada queda en el olvido, 
definitivamente seria un gasto; 
pero si es aprovechada para 
integrar y volver mas inclusiva la 
ciudad, seria una inversion. 

a:”Propuesta de coliseo cerrado para 12000 personas 
ubicado en Cantagallo, Rimac.
Fuente: El Comercio”

B:El lugar de los Juegos Olímpicos de Beijing 2008 para la 
competición de voleibol de playa yace abandonada y sin 
mantenimiento.

C:Diez años después de gastar $ 15 mil millones en los 
Juegos Olímpicos de  Atenas 2004, la mayoría de los lugares 
en Atenas ahora están desmoronando, como muestra esta 
foto del 2012.
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para la realización de dicho evento deportivo. El citado comité tiene 
como objetivo elaborar y aprobar el Plan Maestro de los XVIII Juegos 
Panamericanos del 2019, el cual incluirá la propuesta de escenarios e 
infraestructura deportiva necesaria, así como la propuesta de mejoras 
a la infraestructura urbana indispensable en Lima Metropolitana y el 
Gobierno Regional del Callao. Sin embargo, aún no se tiene definido 
el Plan Maestro que definirá cuáles serán y dónde se ejecutarán los 
proyectos respectivos: no se ha tomado en cuenta el largo proceso 
que implica la serie de estudios técnicos, licitaciones y ejecuciones 
necesarias. Sin la previa aprobación de dicho plan, los estudios técnicos 
no pueden iniciarse; sin los perfiles, no es posible licitar ni ofrecer la 
ejecución de las obras a las empresas privadas.

Se conoce que la realización de este mega evento, representa una gran 
oportunidad para mejorar la infraestructura; por ello, se estimaba en el 
2013 que el costo sería de 712 millones de dólares americanos, los cuales 
se dividirían en 300 millones para la ejecución de nueva infraestructura y 
el resto para mantenimiento y ampliación de las locaciones ya existentes, 
además de la logística necesaria para recibir y albergar a más de 6 mil 
atletas (El Comercio, 2013). Sin embargo, dicha valoración creció en 
el 2015, como se comentó en líneas anteriores. Se tiene previsto que 
los recursos más importantes en términos de inversiones de capital se 
tendrían que ejecutar en los años 2016 y 2017.

Como parte del planeamiento de la infraestructura, se ha 
considerado, entre las propuestas indicadas anteriormente, el uso 
del mar; esto implica la contemplación de construir una Villa Olímpica 
en La Punta-Callao que serviría como un bloque de viviendas 
para los deportistas y sus equipos, los cuales podrían convertirse 
en viviendas sociales una vez que terminen los Panamericanos. 

Así, se seguiría el ejemplo de Barcelona cuando fue sede de los 
Juegos Olímpicos de 1992, donde se creó infraestructura cercana 
al litoral que provocó que hoy en día el mar sea una alternativa 
de transporte diario, y el de Londres en los Juegos Olímpicos de 
2012, donde la ubicación de la infraestructura fue estratégica, ya 
que esta hizo que el evento se centrará en una zona olvidada, 
que finalmente se transformó en un nuevo barrio con nuevas 
conexiones al transporte público. 

Por otro lado, este evento también representa una gran 
oportunidad para realizar mejoras en el sistema de transporte, ya 
que permitirá la movilidad no solo de los atletas y sus equipos 
técnicos, sino también el de los espectadores. Se debe tener 
en cuenta que cuando Lima fue elegida como sede para los 
Juegos Panamericanos, la entonces alcaldesa de Lima señaló que 
habría grandes inversiones en infraestructura vial, transporte 
y ordenamiento de la urbe; además, enfatizó que la reforma del 
transporte estaría lograda para el 2019. Sin embargo, a pesar de 
que la infraestructura vial en Lima ya está en vías de mejoramiento, 
tanto en proyectos en ejecución, como por ejecutarse, con montos 
de inversión comprometidos de casi 15 mil millones de dólares 
americanos (Diario Gestión), entre los que destacan las líneas 2 
y 4 del Metro de Lima, Vía Parque Rímac y Vía Expresa Sur,  la 
administración anterior solo consiguió culminar la implementación 
de uno de los cinco corredores complementarios que fueron 
planteados. Actualmente, el problema se agrava aún más si se 
tiene en cuenta que existe incertidumbre sobre si la nueva gestión 
municipal continuará o no con la reforma del transporte trazada 
que, en principio, sirvió como garantía para ofrecer un transporte 
a la altura de un evento de tanta envergadura.
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Conclusiones.
Queda claro que hay mucho por hacer si se añade el tiempo que 
comprenderán los estudios técnicos, licitaciones y ejecuciones. 
Es necesario empezar por tener claro el Plan Maestro en el 
que se trazarán los proyectos de infraestructura que se van a 
desarrollar. También es importante considerar la localización de 
estos proyectos si se piensa dejar una remembranza, es decir, es 
crucial que este sea pensado a largo plazo para evitar lo sucedido 
en anteriores sedes. Sin olvidar la infraestructura vial necesaria, 
la realización de los Juegos Panamericanos es una perfecta 
excusa para activar el reordenamiento del transporte del que 
notablemente carecemos. 

Lo que se ejecute para suplir la demanda del momento debe 
ser diseñado de tal forma que sea adaptable para cubrir las 
demandas cotidianas de la población luego de finalizado el 
evento. Por lo tanto, si se espera que el legado de los Juegos 
Panamericanos sea positivo, se debe realizar un estudio para 
ubicar las zonas que necesitan mayor atención, definir qué 
equipamientos hacen falta en nuestra ciudad y pensar cómo 
los requerimientos del evento podrían aprovecharse para cubrir 
este déficit. De esta forma, la infraestructura nueva podría ser 
diseñada para que en un futuro pueda convertirse en escuelas, 
museos, parques o bibliotecas, de acuerdo a las necesidades. 
Incluso se podría tomar a los Juegos Panamericanos como un 
gran catalizador urbano capaz de promover la integración vial, 
generar nuevos espacios públicos y, fundamentalmente, acelerar 
la reforma del transporte. Adicionalmente, la consideración de 
que la Villa Panamericana pueda ubicarse en el Callao podría ser 
una oportunidad para que el desarrollo de nueva infraestructura 
venga de la mano con el desarrollo en términos de seguridad 
ciudadana. Tengamos en cuenta que el Callao está ubicado en 

> ¿Es posible que se logre concretar los proyectos en solo 4 años?
Depende de cómo se encare, pero se necesitan tomar muchas decisiones. Hay que tener en cuenta posibles dilataciones de tiempo, no 
solo en la construcción de infraestructura, sino también en temas logísticos. En este caso, el proceso de ejecución de las obras no se 
puede dar el lujo de tener retrasos importantes, pues la fecha del evento es fija. Si algún otro país, Chile por ejemplo, se da cuenta que 
no hay una debida planificación, podría reclamar la sede para ellos.
> ¿Esta lima preparada para los juegos panamericanos?
Lo importante, más allá de si está preparado o no, es por qué nos estamos haciendo esa pregunta. Si respondemos que no, que no podemos, 
entonces no tendría sentido continuar. También es una oportunidad, más allá de saber si somos o no capaces, de saber qué hacer para salvar 
aquellas deficiencias que podrían hacer que el proyecto no se concrete. Entonces, sí se puede, todo se puede, pero con planificación.

>  ¿Es posible que en solo cuatro años se pueda concretar los proyectos que aún no están formulados?
Nada es imposible, pero en este caso veo muy complicado que el transporte sea el adecuado, porque creo que no se terminará la 
Línea 2 del tren eléctrico.
> En algunas sedes anteriores los estadios quedaron en el abandono luego de finalizado el evento, ¿Qué medidas se deben tomar 
para que no ocurra lo mismo en Lima?
Creo que esto va ocurrir inexorablemente; la única solución para darles uso es preparar eventos deportivos en todos los niveles y 
desde todas las instituciones (IPD, municipalidades, colegios, etc.)

> Ivan Bragagnini Rodriguez
Magíster en Ingeniería Civil Pontificia Universidad Católica del Perú

> Cesar Huapaya Huapaya
Magíster en Ingeniería Civil Pontificia Universidad Católica del Perú
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una zona privilegiada, con potencial para el desarrollo de proyectos 
inmobiliarios que podrían darle cara al mar, en vez de la espalda.

En suma, si bien es cierto que todavía faltan cuatro años para Lima 
2019, si se considera todas las obras de infraestructura deportiva, 
inmobiliaria y de comunicaciones pendientes, en realidad el Perú 
tiene un plazo ajustado para cumplir con el plan en cuestión. Si no 
se mejora y acelera la organización para los Juegos Panamericanos 
2019, los resultados podrían ser nefastos. Lo frustrante es que, al 
parecer, no se ha aprendido de los errores pasados: las demoras 
en el acondicionamiento para los Juegos Bolivarianos 2013 en 
Trujillo obligaron el traslado de las competencias de una decena 
de disciplinas a Lima, así como el alojamiento de deportistas en 
hoteles, pues la Villa Deportiva no estaba terminada. ¿A dónde 
se desplazarán las competiciones si Lima no está lista? ¿Debería 
trasladarse la sede a la ciudad que obtuvo el siguiente mayor 
número de votos, Santiago de Chile?
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